

„Normalität ist uns wichtig“

Zu Besuch im Kinder- und Jugendheim Ranis

Das Wort „Zuhause“ fällt oft im Gespräch mit Yvonne Meinhardt, eine der beiden Einrichtungsleiterinnen des Kinder- und Jugendheims Ranis.

Zum Beispiel im Zusammenhang mit der alltäglichen Austausch- und Erziehungsarbeit: „Da werden die gleichen Diskussionen geführt, wie viele sie von zuhause kennen: Über Handyzeiten, für was das Taschengeld ausgegeben werden darf, wie lang die Ausgangszeit ist. Natürlich ist das Motiv „Zuhause“ aber auch ein ganz starkes, wenn es darum geht, den Kindern und Jugendlichen ein stabiles Umfeld zu geben, geschaffen durch familienähnliche Wohngruppen mit 8 bis 10 Kindern. Dass es sich um Kinder handelt, die unverschuldet ihr ursprüngliches Zuhause verlassen mussten und durch ihre Vorgeschichten ein großes Päckchen mit sich herumtragen, ist eine weitere Dimension, die immer mitschwingt.

Freitagnachmittag, kurz nach 13



Das Kinderheim Ranis in der Lindenstr. 20

Uhr. So nach und nach trudeln die Bewohner aus Schule und Kindergarten ein. Die Schulkinder und Jugendlichen haben erstmal Hausaufgabenzeit – nicht gerade einfach, wenn die Luft nach einer Schulwoche eigentlich erstmal raus ist. Doch die Pädagogen wissen zu motivieren: „Dann ist es geschafft und du musst das ganze Wochenende nicht mehr daran denken.“ Am Wochenende stehen für die, die nicht in ihre

Familien gehen, Ausflüge, Spaziergänge oder Basteln auf dem Programm. Genauso winken aber die Pflichten: Saubermachen, die Größeren machen ihre Wäsche selbst, Einkaufsdienst. Und das gemeinsame Kochen: Statt einer zentralen Küche kochen die Wohngruppen mit den Pädagogen für sich selbst. All das dient der Ausprägung der Selbständigkeit. Denn mit dem 18. Geburtstag müssen die jungen Erwachsenen das Kinder-



Über Wandmalereien gestalten die Kinder und Jugendlichen ihr Wohnumfeld mit.

und Jugendheim verlassen – um dann, sofern keine dem entgegenstehende Beeinträchtigungen vorliegen, in einer eigenen Wohnung zurechtzukommen. Um den Übergang zu erleichtern, gibt es neben den drei Wohngruppen im Haupthaus in der Lindenstraße eine Wohngruppe für „Ab-16-Jährige“ in Pöbneck. Diese fördert Kompetenzen im Alltag und den Übergang Schule-Beruf noch einmal

die Raniser Einrichtung in Trägerschaft des Diakonievereins Ortlalü übrigens seit dem Jahr 2015 unbegleitete Minderjährige Flüchtlinge aufgenommen und sie in bestehende Gruppen integriert. Das habe dazu geführt, dass die Aufgenommenen die Sprache sehr schnell lernten und sich auch intensiv mit der deutschen Kultur auseinandersetzen.

Stand Oktober 2021 lebten 26

ganz besonders. Geschwister werden in der Regel zusammen aufgenommen, für sie gibt es sogar eine eigene Außenwohngruppe in Pöbneck. Als einziges Kinderheim in Thüringen hat



Kinder im Kinder- und Jugendheim Ranis, auch Kinder unter 1 Jahr werden hier aufgenommen. Jedes von ihnen hat einen individuellen, mit dem Jugendamt abgestimmten Hilfeplan als Leitlinie für die Pädagogen sowie auch für die Kinder selbst. Eine eigene Familienberatung im Haus unterstützt den Umgang mit der Familie und in der Kommunikation von Kind, Heim und Eltern, außerdem arbeitet die Einrichtung eng mit der Erziehungs- und Familienberatung des Trägers zusammen.

Die ländliche Lage mit Blick auf Burg Ranis erlaubt viel natur-

nahe Aktivitäten, in der Spieltherapie wird das ökologische Bewusstsein gefördert. Das großzügige Außengelände lädt zum Austoben ein und wird vom benachbarten Kindergarten mit genutzt, während die Grundschule Ranis gleich hinter dem Heim liegt. Auch nach Pöbneck oder Oppurg gehen die Kinder und Jugendlichen in die Schule. Von Speise- und Schlafsälen, an die sich manch Ehemaliger des fast seit 80 Jahren als Kinderheim genutzten Hauses erinnert, ist man heute weit entfernt, stattdessen werden Kinderschutzkonzept und Beteiligungsmechanismen wie die Kindervertretung (die sie selbst

„Hogwarts-Gruppe“ nennt) großgeschrieben. Spenden werden für die verschiedensten Zwecke immer wieder gebraucht: Ob für Ausflüge, den Kauf von Schulsachen oder Bekleidungsgeld. Die dafür vorgesehenen „Fallsätze“ sind

auf den Cent genau berechnet, fangen aber keine Individualität ab: Wenn ein Kind mit kaum etwas zum Anziehen einzieht oder so schnell wächst, das immer wieder neue Kleidung erforderlich ist. „Wir freuen uns auch über Sachspenden, investieren aber durchaus auch in neue Kleidung, um eine weitere Stigmatisierung der Kinder zu vermeiden“, erklärt Yvonne Meinhardt.

Daher können Spender auch mit kleinen Beträgen viel bewirken. Fördermittel zu beantragen ist immer wieder nötig, um den ganz normalen Alltag zu gewährleisten. Sie sind auch notwendig, um das Haus bewohnbar zu halten: Im nächsten Jahr soll die Heizungsanlage reihum getauscht werden, womit eine Generalrenovierung der Räume einhergehen wird.

Mehr Infos: <https://www.diakonieverein-ortlalu.de/kiju-heim.htm>



TÄGLICH ABHOL- UND LIEFERSERVICE
AUCH AN WEIHNACHTSFEIERTAGEN, BEHEIZTER BIERGARTEN
Braten mit Klößen, Fisch, Mediterranes, Suppen, Salate, hausgeb. Kuchen, Eis

Wir wünschen unseren Gästen eine schöne Weihnachtszeit und einen guten Start ins neue Jahr.

Ein idealer Ort für Ihre Feierlichkeiten.

Öffnungszeiten:
Mo - Sa 12 - 22 Uhr
So 11.30 - 20 Uhr

Hotel Bohlenblick
Geschwister-Scholl-Str. 7 | Saalfeld | 03671 670267 | www.bohlenblick.de

Frohe Weihnachten und ein gesundes, erfolgreiches neues Jahr wünscht:

Der Heizungsdoctor – Matthias Günther (Meisterbetrieb)
Schwarzburger Straße 21 | Rudolstadt | 03672 353770 | 0171 5285469

Ich wünsche Ihnen ein besinnliches Weihnachtsfest und für das Jahr 2022 einen guten und gesunden Start.

Dennis Rodriguez
Personaltrainer

Gemeinsam mehr erreichen
Personaltrainer mit eigenem Fitnessstudio

Halbe Gasse 15 | 07318 Saalfeld
0160 90238185 | rodriguez.pt

Wenn's um Strom geht:

ELEKTRO ULRICH
Meisterbetrieb der Elektroinnung

Frohe Weihnachten und alles Gute im neuen Jahr!

Mauerstraße 5 | 07407 Rudolstadt | 03672 / 42 21 64

ACTIVUS
Treuhand & Steuerberatungsgesellschaft mbH

In diesem Jahr ist viel passiert - Weihnachten ist eine gute Gelegenheit, um inne zu halten und wieder Kraft für neue Taten und Geschäfte im neuen Jahr zu tanken. In diesem Sinne wünschen wir Ihnen **Frohe Weihnachten!**

ACTIVUS Treuhand & Steuerberatungsgesellschaft mbH
Berthold-Rein-Straße 16 | 07407 Rudolstadt
Telefon: 03672 46770

KW lecker Küchen
Küchen Wurzbach GmbH

Wir wünschen Ihnen ein besinnliches Weihnachtsfest und für das Jahr 2022 einen guten und gesunden Start.

KÜCHENSTUDIO seit 1994
Gewerbegebiet Saalfeld-Beulwitz | Telefon 03671/511166
www.kuechen-wurzbach.de